
■卓話者紹介　　　　　　　　　割田一敏君
昭和40年沼高卒の同級生です。講談社の

写真部に勤められ、沼田でフリーカメラマン、
文化活動で活躍され、沼須人形芝居の伝承、
歴史散歩の会、沼田市文化財調査委員で歴史
を検証されています。今日は利根沼田にある
絹遺産群についてお話しいただきます。
■卓　話　　　　　　　　　　　
富岡製糸をはじめ４ヶ所が絹絹産業遺産群
がユネスコ世界遺産に登録されました。利根
沼田にも関連するものが多くあります。群馬
県ではぐんま絹遺産として、薄根の大クワ、
南郷曲屋、利根の風穴等があり県内84ヶ所
で東毛中毛中心です。しかし、当地域は養蚕
の歴史文化がまだ多くあります。
伊勢崎の田島家住宅に負けない位の糸井の
養蚕農家や藤原の雲越家住宅、荒船風穴と同

じ位の石墨町の利根風穴、毎年２月11日に
行われる川場の春駒まつりがあり、追加登録
も可能です。
薄根の大クワは、国指定の文化財になって

います。日本三大大クワといわれるものが、
佐渡、小樽にあります。その中でも山クワは
薄根だけで昭和31年に指定されました。樹
高13ｍ根本周囲約5.7ｍ、樹齢約1500年で
す。真田氏改易の時前橋藩高須隼人が1686
年にお助け検地の際に標本として使ったこと
もあります。石井家の土地にあり個人が管理
していますが、海外の人も来るけど説明でき
ないと言っていました。そこから佐山に行く
途中の四釜川の山腹斜面にあるのが利根風穴
です。風穴は天然冷気を利用した蚕種貯蔵庫
で、低温保存することで、年３回養蚕ができ
るようになりました。明治４年に始められ更
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に絹需要の増加と共に盛んになってきまし
た。
養蚕が盛んになると蚕様となり信仰化され
るようになります。上久屋の蚕神というのが
祭られています。人形象は女神で、種紙と桑
の葉を持ち、もう一体はまゆ玉を持っていま
す。やはり明治の初期頃からのことです。
戸鹿野の東源寺に稲荷様があり、オシラ様
という悪霊だけど受け入れると強い力となり
養蚕が当たるという縁起物になっていて、県
外からもお参りが来て、毎年５月末春の養蚕
が始まる前に来てお札を受け、秋に返して感
謝する習わしになっていました。
白沢平出神社には、蚕影山という蚕神が祭
られています。これは石宮で越後の石工の作
であり左石裏面に桑の葉と蚕、滝に竹梅と菖
浦、松と鶴亀等が彫刻された重厚なものです。
安政７年（1860）のもで養蚕が盛んになり
はじめの時と思われます。
各お寺に馬鳴菩薩が祭られており、観音様
と同じで、貧しい人に着る物を恵む役目をし
ています。着る物の神なので、機織りや養蚕
者の信仰を受けています。白馬に乗り手が６
本、手には種紙からまゆになり糸ができるま
でを表しているのが井土上成孝院にあり、川
場正楽寺は厄除観音で祭られています。他に
も須川の川手山の石像、奈良の正円寺にもあ
ります。

春駒は、芝居芸人が毎年川場に来て歌を歌
って各家々を廻り、養蚕の成果が上る祈りを
していたのですが、ある年来なくなり、取り
高が減ってしまい、村の青年が代わりに廻っ
たのがはじまりです。歌詞は種紙から蚕を育
てまゆを取り糸にして京都に売りに行き、蔵
が14もできるくらい栄えたというものです。
花咲に永井家があり、明治始めいぶし飼い

を伝習した家です。明治の戸倉戦争で官軍が
沼田から会津に向かった時、花咲で泊まった
のですが、夏なのに寒くいろりで火を焚き煙
がすごく、２階の蚕を心配したが、逆に元気
になりよい糸ができたそうで、それからいぶ
すという工程を入れ他の村々に手習いして広
めたそうです。
まだまだ各地にいろいろな歴史があると思

いますので、皆様も何か情報があれば教えて
下さい。

■司　会　　　塩浦敬之ＳＡＡ出席副委員長
■ソング　奉仕の理想　　　　　天野純一君
■来賓及び来訪ロータリアン
沼田市文化財調査員　　　　　金井竹徳様

山田龍之介会長
広島では集中豪雨による土砂崩れで大きな

被害が出て、多くの人命が奪われてしまいま
した。広島だけでなく全国各地で水害の大き
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な被害がでております。これは、異常気象が
温暖化により起こされるものと思われます。
台風等の被害に続き、今後も心配です。
７月22日にこの場で例会を行い、諸行事

のため約一カ月振りになりました。この間
様々な事がありました。７月26日は利根商
で行われたインターアクト年次大会。８月５
日沼田まつりで交通安全パレード。７日は、
誠に残念でしたが諸田豊二会員の告別式。８
日はサッカーU10川場カップが14チームで
開催。９日は、地区大会前日の地区指導者育
成セミナーがあり、RI会長代理記念講演会
とパネルディスカッションがあり、パネラー
に横山公一パストが出席されました。10日
は地区大会が太田で開催され26名登録で参
加。18日は高崎RCに横山パストが卓話する
ので応援に伺いました。19日は田園プラザ
で100名を超える参加で家族会が行われまし
た。23日は地区財団セミナーがあり、当ク
ラブの気仙沼大島さくら植樹の取り組みと、
グローバル補助金で行っているバングラディ
ッシュ取り組みが事例発表され、沼田の説明
会のようでした。
今年は８月に地区大会が行われたため、諸
行事の多い中で混乱した感じがしました。

桑原　滋幹事
◎理事会の開催　次週例会終了後
◎委員長会議の開催　９月９日姫本
◎地区大会表彰
米山奨学寄付、個人平均寄付金　第二位
ガバナー賞　社会奉仕の取り組み
メジャドナー表彰　宮澤孝幸君

〃　　　　　横山公一君

◎SAA出席委員会　　 笹川正之委員長

◎ニコニコ委員会　　　　須田羊子副委員長
・山田龍之介君　皆さんお元気ですか。約一
カ月ぶりの利根信での例会。久し振りに皆
さんのお顔が拝見でき。金井竹徳先生を卓
話にお招きできお話しを楽しみに。
・横山公一君　久し振りに例会に出席。皆様
お元気そうでよかったです。例会が基本、
皆様ぜひご出席を。
・天野純一君　７月26日インターアクト年

次大会ご協力ありがとうございました。今
回一番の協力は塩沢さんです。理由は本人
に聞いて下さい。今後もインターアクト活
動にご協力を。

・櫛渕光彦君・飯島千明君・塩沢岳夫君
24日21世紀の森野外音楽祭でコールちぐ
さの一員として歌って来ました。千人を超
す前で歌う機会はめったになく最高の気
分。

・関　真一君　川場中剣道部女子が中体連県
大会優勝。関東大会準優勝、全国大会ベス
ト８。娘は個人県大会優勝、関東大会ベス
ト８。ここまでよく頑張りました。川場村
でも大変お世話になっている金井竹徳先生
を卓話にお迎えして。

・割田一敏君　久々に同級生の金井竹徳先生
を卓話にお招きでき感謝。

・宮澤孝幸君　結婚記念日にきれいなお花を
いただきありがとうございました。

・須田羊子さん　忘れようとしていた誕生日
にお花をいただき、きれいなお花に心を癒
され。

・ニコニコ一週間　金井竹徳先生を卓話にお
迎えして
松野正一君　　片山晃一君　石澤雄一郎君
桑原　滋君　　水石清治君　　阿形登氏君
林武一郎君　　桑原　裕君　　荒井静雄君
津久井功君　　峯川卓美君　　今井幸吉君
春日政志君　　木下　進君　　武田　寛君
塩浦敬之君　　綿貫敏彦君　　塩沢岳夫君
保坂充勇君　　深津卓也君　　

◎財団BOX IN 宮内明彦副委員長
山田龍之介君　桑原　滋君　　赤間昌彦君
今井幸吉君　　前田善成君　　宮澤孝幸君
角田　隆君　　松野正一君　　片山晃一君
春日政志君　　峯川卓美君　石澤雄一郎君
木下　進君　　関　真一君　　割田一敏君
武田　寛君　　津久井功君　　保坂充勇君
櫛渕光彦君　　宮内明彦君　　

◎情報史料分類選考委員会　松野正一委員長
８月号友の紹介。会員増強・拡大月間で、

RI会長は奉仕の仲間を増やすにはロータリ
ーを楽しもうと述べています。クラブ内の同
好会の様子を特集しています。シドニー国際
大会の報告、RI日本事務局より役員が掲載
され、ロータリーコーディネイター第１ゾー
ンで横山公一氏が発表されています。
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会 員 数 会場出席 メ ー ク 出 席 率

63名 35名 ８名 70.00％

幹事報告

委員会報告


